

S'il doit intervenir une paix juste au Moyen-Orient, nous estimons qu'il faut prendre en compte les droits et préoccupations légitimes des Palestiniens, dont celui de participer à part entière aux négociations en vue de déterminer leur avenir et leur droit à une patrie dans les limites d'un territoire clairement défini, à savoir la Cisjordanie et la bande de Gaza.

Nous divergeons d'opinion avec Israël sur certaines de ses politiques et certaines de ses actions, et nous avons été directs dans notre critique, tant publiquement qu'en privé. Nous nous opposons fortement à des mesures telles l'établissement de peuplements dans les territoires occupés, l'adoption des lois sur Jérusalem et sur les hauteurs du Golan et le bombardement du réacteur nucléaire de l'Iraq et de la ville de Beyrouth.

Toutefois, comme la politique étrangère canadienne est de notoriété publique, je suis convaincu que vous ne voudriez pas que je dise ici quoi que ce soit que je ne puisse répéter devant un auditoire juif canadien. Comme je suis tout aussi convaincu que vous vous attendriez que j'indique clairement que le Canada a toujours soutenu l'existence et la sécurité d'Israël et qu'il continuera de le faire. Ce n'est qu'en reconnaissant franchement les revendications des deux camps que nous pouvons nous dire équitables.

On a beaucoup parlé du rôle que l'Organisation de libération de la Palestine pourrait jouer dans un règlement au Moyen-Orient. Bien que nous reconnaissons que l'OLP représente un élément important de l'opinion palestinienne, nous ne considérons pas cette organisation comme le "seul représentant légitime" des Palestiniens. Au fil des ans, nous avons eu - tout particulièrement à Beyrouth - des contacts avec des représentants de cette organisation sur un certain nombre de questions.

En conclusion, je me permets de demander instamment aux Canadiens arabes d'aider à faire prévaloir une approche objective du problème israélo-arabe. Nous ne sommes pas un peuple culturellement autoritaire. Nous vous avons accueilli dans ce pays en tant qu'Arabes et nous vous avons encouragé, tout comme nous avons encouragé Abraham Bounadere, à conserver votre nom et votre culture. Mais nous savons aussi que, en tant que Canadiens, vous voulez participer aux valeurs générales caractéristiques de la société canadienne. La recherche de la paix mondiale compte parmi ces valeurs les plus chères.

Lester Pearson a contribué à amener la paix au Moyen-Orient en 1956. Paul Martin a fait de même à Chypre en 1964. Vous pouvez aider votre gouvernement à ramener la paix au Moyen-Orient en 1982. J'en appelle à votre sens du dévouement et à votre objectivité.